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王建平，全国三八红旗手，全国巾帼
建功标兵，中国妇女十二大代表，湖南省
第十二、十三届人大代表，家庭教育全国
公益巡讲发起人、主讲人，其家庭荣获全
国最美家庭。
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谨防“护眼灯”成“毁眼灯”

恰逢“六一”，浙江省宁波市民王女士想给孩子添置一款
“护眼灯”，她在购物网站输入“学习台灯”“护眼灯”后傻眼了，
数万个不同的产品，价格从几十元到上万元不等。有的说可
防止蓝光，有的说可调节色温，有的号称可模拟自然光线，让
她无从下手。眼科专家表示：防蓝光等“护眼灯”多是噱头。

面对不断出现的“小眼镜”现实问题，谨防“护眼
灯”成“毁眼灯”，加大对“护眼灯”的监督管理显得尤为
重要。市场监督部门需要履行职责，对于没有科学依
据的三无“护眼灯”产品，及时进行清理整顿，同时进一
步规范“护眼灯”市场标准，让不法商家无路可走。

多方合力为残疾人就业赋能
近日发布的残疾人事业蓝皮书——《中国残疾人事业研究

报告（2023）》指出，为促进残疾人就业、改善残疾人就业结构、提
高残疾人就业质量，我国制定了一系列残疾人就业法律、法规和
政策。目前，残疾人就业的法律法规和政策体系已经形成。

帮助残疾人掌握谋生技能，实现稳定就业，让残疾
人成为社会的参与者、建设者、贡献者，增强残疾人对社
会的认同感至关重要。要进一步消除残疾人就业歧视，
还需要有关部门合力加大针对残疾人就业的扶持力度，
提升残疾人就业保障法治化水平，提升残疾人就业能力。

蔡冷玥 整理点评

封存犯罪记录让未成年人顺利回归社会

“怎么办？谭法官，孩子才16岁，这么小就留下了犯罪记
录，以后的人生可怎么办？”近日，湖南省株洲市中级人民法院
少年法庭庭长谭红艳回复道，根据未成年人犯罪记录封存制
度，犯罪时不满十八周岁的未成年人，被判处五年有期徒刑以
下刑罚及免予刑事处罚的，司法机关均会将其犯罪记录依法
封存，当事人在就业、就学、入伍时无需主动告知。必要时，司
法机关应当为其出具无犯罪记录证明。

不同于成年人犯罪，未成年人犯罪往往是因为一时
冲动而误入歧途，主观恶性并不大，经过教育和改造后，
回归社会的可能性很大。对此，未成年人犯罪记录封存
制度保护了未成年人合法权益，用真情传递了法律的温
暖，让失足未成年人也能有“向阳而生”的宝贵机会。

中国故事 主角女女

校门口成“吸烟重灾区”
亟 待 制 度 补 漏

让“垃圾变废为宝”值得推广

如今，垃圾分类已经逐渐融入市民的日常生活。据介绍，
近年来，福建省厦门市的一些社区还引进了第三方机构的智
能回收设备，不仅为垃圾变废为宝提供了新渠道，还潜移默化
地让市民养成了垃圾分类的好习惯。

培养垃圾分类投放的意识，是一个循序渐进的过程，
这当中激励机制不可或缺。厦门市使用智能回收设备操
作简单方便，由机器自动称重并计算出对应的收益，助推
市民自觉主动进行垃圾分类，以此引导市民牢固树立垃
圾分类的观念，可以说是一举多得，值得各地借鉴推广。

把家庭教育的种子播撒到大江南北
全国三八红旗手、家庭教育全国公益巡讲发起人王建平：

□ 邵伟

从雪域高原到云贵大山，从湘江之滨到
天山脚下……她把家庭教育的种子播撒到大
江南北。

近日，家庭教育全国公益巡讲发起人、主
讲人王建平完成了她在新疆维吾尔族地区的
巡讲。此前，她带领团队已相继走进了回族、
仡佬族、侗族、苗族、瑶族等少数民族地区。
新疆维吾尔族是她发起“王建平家庭教育全
国公益巡讲·走进56个民族”活动以来，走过
的第14个民族。

2013年以来，王建平先后在全国各地，为
党政机关、企事业单位、学校、社区、乡村幼儿
园开展家庭教育公益讲座300多场次。在讲
课之外，她到当地困境女童家里做家访，给予
爱心资助并建档立卡，孩子们都亲切地叫她

“博士妈妈”。
行走上万个家庭，调研上千个孩子的成

长之路，撰写育儿专栏200多期60多万字。
2022年，她结集出版的《陪孩子幸福成长》，正
是她公益事业的结晶。

一路收获感动和温暖
去美丽的天山下，为西域丝路上的家长

和孩子们讲课，是王建平长久以来的梦想和
计划，“我没想到，这趟西行公益之旅会让我
收获这么多的感动和温暖。”

从湘江到天山下的吐鲁番，3600多公
里。4月11日，王建平终于如愿开启了新疆
的巡讲之旅。

从出发的那刻开始，王建平内心一直在
设想和一个小女孩见面时的场景。这个小女
孩叫阿丽娅古丽，今年12岁，3岁时因车祸导
致双腿截肢，家境不太好。从2020年9月正
式启动走进56个民族全国巡讲活动以来，王
建平家访过不少在逆境中成长的孩子，但面
对这样一个3岁就失去双肢，从生死线上挣扎
回来的孩子，她依然心怀忐忑。

然而，所有的担忧，在王建平见到小女孩
的那刻便烟消云散。

路灯下，远远就看见一个漂亮的女孩站
在家门口。一见到王建平，小女孩娇俏的脸
上立刻绽放出甜甜的笑容，热情地把她迎进
家：“老师，您好，欢迎您来我家做客！”

这真的是那个3岁就截肢的小女孩吗？
“待我们坐在炕上聊天，当我的手不小心碰到
了她硬硬的下肢时，她干脆撸起裤管，把假肢
卸下来给我们看，还笑着说‘你看，幸亏我还
有膝盖’。”王建平回忆说。

“幸亏我还有膝盖！”这句话瞬间让王建
平潸然泪下，哽咽地问道：“孩子，装着假肢行
走方便吗？”

“方便，我3岁就开始装假肢走路了。”她

一脸轻松地说，“现在除了上厕所有些不方
便，其他都挺好的。”

一旁，阿丽娅古丽的母亲却抹着泪告诉
王建平，刚开始穿假肢时，小古丽的大腿常被
磨破了皮、磨出了血，有时候会疼得她把假肢
摔掉。但是为了能重新站起来，小古丽非常
坚强，哭过了，再咬着牙，汗流浃背地坚持训
练，直到能穿上假肢独立行走。

“世界以痛吻我，我却报之以歌。”王建平
动情地说，“我也会把阿丽娅古丽的故事带到
我的课堂，分享给更多的家长和孩子。”

这一路感动仍在持续。古丽米热，一个
10岁的单亲家庭女孩，懂事得让人心疼；艾力
木努尔，从小跟爷爷奶奶生活在一起，虽然父
母不常在身边，但勤劳善良的爷爷奶奶给了
她最好的爱……

这一路，除了感动，王建平更充分体验了
民族团结的深情厚谊。吐鲁番市是湖南对口
援疆地区，经过25年的对口援建，700多名湖
南援疆干部、专业人才，先后踏入吐鲁番盆地
奉献才智；一批批湖南援疆项目相继在天山
南麓落地生根，一座座刻着“湖南援建”元素
的建筑出现在新疆大地，一个个援疆干部和
维吾尔族家庭结成了亲戚……

“太多的感受感怀，说不尽道不完，太多
太多的美好情谊留在了我心里。”王建平感慨
地说。

为了梦想而工作是一种幸福
2020年9月，王建平发起“家庭教育全国

公益巡讲·走进56个民族”活动，同时启动123
公益扶助项目，即向每次活动举办地选派一名

优秀女教师担任家庭教育宣传员，为讲座的每
所学校捐赠不少于2000册图书，资助3名品学
兼优、家境相对困难的女学生，致力于把科学
的“育儿经”送进千家万户。

那么，是什么事情触动了王建平，让她下
决心要做这次全国巡讲呢？

一直以来，王建平都工作在教育教学一
线，工作中，王建平发现，一些孩子因父母常
年不在家或忙于生计，父母平时跟孩子的交
流沟通、关爱引导和陪伴特别少，导致孩子厌
学、不愿意在学习上花费更多的时间，甚至沉
迷于网络游戏。因此，王建平决定从做家庭
教育巡讲开始，彻底改变家长们的教育观念。

王建平认为，一方面是要唤醒父母的家
教意识，让所有家长都认识到“孩子成长过程
当中，父母是最重要的那个人”。

另一方面，要唤醒孩子的内驱力。“一个
鸡蛋，你从外面把它打烂，它只能成为一道
菜。但如果它是从里面破壳而出，那它就是
一只小鸡。所以，我们一定要让孩子有内驱
的成长动力。”王建平激情满满地说。

在外人看来，全国巡讲走进56个民族，是
一件非常困难和艰苦的事情。但在王建平看
来，坚持做自己想做的事情很幸福。“因为用巡
讲的形式走进56个民族，是我的人生梦想。”

“我作为一名教育工作者，这是我的情怀
和理想。所以，我愿意身体力行地将科学家
庭教育理念带到偏远地区的家长课堂，走进
56个民族，让每个孩子都在良好的家庭教育
助推下更好成长。”王建平眼中满是光芒。

用脚丈量公益路，用心书写教育情。未
来，王建平还将继续完成她的“巡讲之旅”。

□□ 新华社记者新华社记者

五月的戈壁滩上五月的戈壁滩上，，骆驼刺骆驼刺
和胡杨都是绿色的和胡杨都是绿色的。。

走过走过3131个春秋的中国载个春秋的中国载
人航天工程人航天工程，，第一次在草长莺第一次在草长莺
飞的五月迎来了载人飞船发射飞的五月迎来了载人飞船发射
任务任务。。

55月月3030日日99时时3131分分，，景海景海
鹏鹏、、朱杨柱朱杨柱、、桂海潮桂海潮33名航天员名航天员，，
搭乘神舟十六号载人飞船搭乘神舟十六号载人飞船，，在在
长征二号长征二号FF运载火箭的托举运载火箭的托举
下下，，从东风航天城点火升空从东风航天城点火升空，，开开
启为期约启为期约55个月的太空之旅个月的太空之旅。。

这是中国空间站全面建成这是中国空间站全面建成
后的首次载人飞行任务后的首次载人飞行任务，，神舟神舟
飞船飞船““一年两发一年两发””已成为常态已成为常态。。

中国朝着航天强国中国朝着航天强国，，再迈再迈
一大步一大步。。

仰望星河仰望星河 着色九天着色九天
3030日清晨日清晨，，东风航天城东风航天城，，问天阁前问天阁前，，出征仪式上出征仪式上

红旗招展红旗招展，，千人同唱千人同唱《《歌唱祖国歌唱祖国》。》。
1111次出征次出征，，航天员都是从这里启程航天员都是从这里启程。。梦想梦想，，从从

未改变未改变；；创新创新，，未曾止步未曾止步。。
今天今天，，中国已经拥有完备的近地载人空间站和中国已经拥有完备的近地载人空间站和

载人天地往返运输系统载人天地往返运输系统。。火箭技术火箭技术、、飞船技术飞船技术、、交交
会对接技术会对接技术、、舱外航天服研制技术等航天科技不断舱外航天服研制技术等航天科技不断
取得新突破取得新突破，，火箭飞船元器件的国产化程度越来越火箭飞船元器件的国产化程度越来越
高高，，发射场流程越来越短发射场流程越来越短，，为中国由航天大国迈向为中国由航天大国迈向
航天强国打下坚实基础航天强国打下坚实基础。。

承担神舟十六号载人飞船发射任务的长征二承担神舟十六号载人飞船发射任务的长征二
号号FF运载火箭运载火箭，，是我国现役唯一一型载人运载火是我国现役唯一一型载人运载火
箭箭，，发射成功率达发射成功率达100100%%，，有着有着““神箭神箭””之美誉之美誉。。

一直以来一直以来，，火箭优化改进的脚步火箭优化改进的脚步，，从未停止从未停止。。
““这一次又有这一次又有2020项技术状态变化项技术状态变化，，这些改进持这些改进持

续提升火箭的可靠性续提升火箭的可靠性，，提升产品自主可控水平提升产品自主可控水平。。””长长
征二号征二号FF运载火箭副总设计师刘烽介绍说运载火箭副总设计师刘烽介绍说，，研制团研制团
队还以数字化队还以数字化、、信息化手段赋能火箭信息化手段赋能火箭，，为数据判读为数据判读
引入引入““智智””变变，，实现了长征二号实现了长征二号FF运载火箭测试数据运载火箭测试数据
前后方实时互通前后方实时互通。。

作为我国空间站应用与发展阶段的首发载人飞作为我国空间站应用与发展阶段的首发载人飞
船船，，神舟十六号载人飞船完成了上百项器件更改和神舟十六号载人飞船完成了上百项器件更改和
可靠性提升等验证工作可靠性提升等验证工作。。

神舟十五号载人飞船发射时神舟十五号载人飞船发射时，，神舟十六号载人神舟十六号载人
飞船就处于应急救援待命状态飞船就处于应急救援待命状态。。航天科技集团五航天科技集团五
院载人飞船系统总体主任设计师高旭介绍说院载人飞船系统总体主任设计师高旭介绍说，，飞船飞船
系统已经具备了系统已经具备了88..55天应急发射的能力天应急发射的能力，，如果执行如果执行

任务的飞船遇到紧急情况任务的飞船遇到紧急情况，，待命飞船可以很快升空待命飞船可以很快升空
接替工作接替工作。。

为更好满足航天员长期在轨驻留的需求为更好满足航天员长期在轨驻留的需求，，神舟神舟
十六号载人飞行任务在保障方面也进行了优化和十六号载人飞行任务在保障方面也进行了优化和
改进改进。。食品种类已增至食品种类已增至150150多种多种，，同时优化了食品同时优化了食品
组合方式组合方式，，根据航天员的个人饮食习惯配备了一些根据航天员的个人饮食习惯配备了一些
个性化食品个性化食品。。

““神舟十六号飞船搭载了一个植物栽培装置神舟十六号飞船搭载了一个植物栽培装置，，可可
以在太空为飞行乘组提供少量新鲜蔬菜和水果以在太空为飞行乘组提供少量新鲜蔬菜和水果。。””载载
人航天工程航天员系统总设计师黄伟芬介绍说人航天工程航天员系统总设计师黄伟芬介绍说，，针针
对神舟十六号乘组的特点和要求对神舟十六号乘组的特点和要求，，医学专家制定了医学专家制定了
航天员在轨期间的锻炼方案航天员在轨期间的锻炼方案、、医疗保障方案医疗保障方案。。

55月月2828日日，，距离发射不到距离发射不到4848小时小时，，神舟十六号神舟十六号
载人飞行任务进行了最后一次全区合练和全系统载人飞行任务进行了最后一次全区合练和全系统
气密性检查气密性检查。。

22天后的清晨天后的清晨，，33名航天员豪情满怀名航天员豪情满怀，，从容出征从容出征。。
新征程新征程，，新使命新使命。。此时此时，，距离我国首次载人航距离我国首次载人航

天飞行圆满成功天飞行圆满成功，，已近已近2020年年。。

航天播种航天播种 花开遍地花开遍地
20022002年出生的大学生赵梦漪向学校请了假年出生的大学生赵梦漪向学校请了假，，

从上海回到东风航天城从上海回到东风航天城，，来为航天员出征送行来为航天员出征送行。。在在
东风航天城出生和长大的赵梦漪学的是航空航天东风航天城出生和长大的赵梦漪学的是航空航天
工程专业工程专业。。

1010年前年前，，神舟十号乘组女航天员王亚平神舟十号乘组女航天员王亚平，，在太空在太空
中给全国中小学生讲授了失重条件下物体运动的特中给全国中小学生讲授了失重条件下物体运动的特
点点、、液体的表面张力作用等液体的表面张力作用等，，完成了首次太空授课完成了首次太空授课。。

赵梦漪就是当年聆听过太空授课的小学生赵梦漪就是当年聆听过太空授课的小学生。。
航天人播下的种子航天人播下的种子，，如今已开出绚烂的花如今已开出绚烂的花。。

在神舟十六号乘组中在神舟十六号乘组中，，航天员朱杨柱曾任战略航天员朱杨柱曾任战略

支援部队航天工程大学副教授支援部队航天工程大学副教授，，航天员桂海潮则是航天员桂海潮则是
北京航空航天大学的一名博士生导师北京航空航天大学的一名博士生导师。。

这一次这一次，，他们会给青少年们带来什么样的课堂他们会给青少年们带来什么样的课堂
体验体验，，在网上引发关注在网上引发关注。。

作为系统最复杂作为系统最复杂、、科技最密集科技最密集、、创新最活跃的创新最活跃的
科技工程之一科技工程之一，，中国载人航天工程带动了原材料中国载人航天工程带动了原材料、、
微电子微电子、、机械制造机械制造、、化工化工、、冶金冶金、、纺织纺织、、通信等领域快通信等领域快
速发展速发展，，促进我国科技水平整体提升促进我国科技水平整体提升。。从航天技术从航天技术
转化而来的穿戴式智能防护气囊转化而来的穿戴式智能防护气囊、、人工增雨防雹小人工增雨防雹小
火箭已经广泛应用于日常生活火箭已经广泛应用于日常生活。。

在广西柳州在广西柳州，，1212株经历太空旅行进行诱变育种株经历太空旅行进行诱变育种
的洋紫荆幼苗的洋紫荆幼苗，，正茁壮成长正茁壮成长。。

更重要的是更重要的是，，载人航天精神载人航天精神，，已在孩子们心中已在孩子们心中
生根发芽生根发芽。。

““这是我人生中最重要的一次体验这是我人生中最重要的一次体验。。””目送火箭目送火箭
消失在天际后消失在天际后，，北京市第五十七中学高一学生郭美北京市第五十七中学高一学生郭美
辰把发射视频分享给了她的好朋友们辰把发射视频分享给了她的好朋友们。。

““没有想到没有想到，，还有这么多叔叔阿姨还有这么多叔叔阿姨，，在这里为国在这里为国
家作贡献家作贡献。。””大漠大漠、、戈壁戈壁，，对于郭美辰的震撼很大对于郭美辰的震撼很大。。

神舟十六号载人飞船在轨运行期间神舟十六号载人飞船在轨运行期间，，将滚动实将滚动实
施空间生命科学与人体研究施空间生命科学与人体研究、、微重力物理科学微重力物理科学、、空空
间天文与地球科学间天文与地球科学、、空间新技术与应用等空间新技术与应用等44个专业个专业
领域近千项科学研究与应用项目领域近千项科学研究与应用项目，，开展较大规模的开展较大规模的
空间科学实验与技术试验空间科学实验与技术试验。。

神舟十六号载人飞行任务也是目前历次任务神舟十六号载人飞行任务也是目前历次任务
中中，，在轨实在轨实（（试试））验项目最多的一次飞行任务验项目最多的一次飞行任务。。

中国载人航天工程新闻发言人中国载人航天工程新闻发言人、、中国载人航天中国载人航天
工程办公室副主任林西强介绍说工程办公室副主任林西强介绍说：：““我们近期将面我们近期将面
向社会公开发布载人空间站应用与发展工程科学向社会公开发布载人空间站应用与发展工程科学
与应用项目征集公告和指南与应用项目征集公告和指南，，持续开展项目征集工持续开展项目征集工
作作，，不断扩大项目征集范围不断扩大项目征集范围，，力争尽快实现空间站力争尽快实现空间站
应用资源满载运行应用资源满载运行，，持续产出高水平应用成果持续产出高水平应用成果。。””

这意味着更多的人有更多的机会参与到中国这意味着更多的人有更多的机会参与到中国
载人航天工程中来载人航天工程中来。。航天航天，，不再是高不可攀的仰不再是高不可攀的仰
视视，，而是触手可及的参与而是触手可及的参与。。

群贤毕集群贤毕集 未来可期未来可期
在持续高密度在持续高密度、、高强度发射任务中高强度发射任务中，，中国载人航中国载人航

天工程天工程77大系统集聚发射场大系统集聚发射场，，各系统人员各系统人员、、装备长期装备长期
待命值班待命值班，，火箭火箭、、飞船状态发生更改飞船状态发生更改，，对团队协作和对团队协作和
组织筹划组织筹划，，都提出极高的要求都提出极高的要求。。航天员航天员、、科学家科学家、、燃燃
料加注员……每一个人都需要各司其职料加注员……每一个人都需要各司其职，，恪尽职守恪尽职守。。

一支综合素质优秀一支综合素质优秀、、专业技术过硬专业技术过硬、、年富力强年富力强
的航天人才队伍已经成长起来的航天人才队伍已经成长起来。。每一次发射每一次发射，，戈壁戈壁
滩上滩上，，群贤毕集群贤毕集。。

““相比以往乘组相比以往乘组，，神舟十六号乘组的特点可以神舟十六号乘组的特点可以
用用‘‘全全’‘’‘新新’‘’‘多多’’三个字来概括三个字来概括。。””林西强介绍林西强介绍，，一是一是

““全全””，，首次包含了首次包含了““航天驾驶员航天驾驶员、、航天飞行工程师航天飞行工程师、、
载荷专家载荷专家””33种航天员类型种航天员类型；；二是二是““新新””，，第三批航天第三批航天
员首次执行飞行任务员首次执行飞行任务，，也是我国航天飞行工程师和也是我国航天飞行工程师和
载荷专家的首次太空飞行载荷专家的首次太空飞行；；三是三是““多多””，，景海鹏成为景海鹏成为
我国首位四度飞天的航天员我国首位四度飞天的航天员，，是中国目前为止飞天是中国目前为止飞天
次数最多的航天员次数最多的航天员。。

自神舟十六号飞行乘组自神舟十六号飞行乘组20222022年年66月确定以来月确定以来，，
33名航天员全面开展了名航天员全面开展了88大类大类200200余项任务强化训余项任务强化训
练及准备练及准备，，涵盖思想涵盖思想、、身体身体、、心理和技能等方面心理和技能等方面。。

为形成人才梯队为形成人才梯队，，第四批预备航天员选拔已于第四批预备航天员选拔已于
20222022年全面启动年全面启动，，计划将选拔计划将选拔1212至至1414名预备航天名预备航天
员员，，包括航天驾驶员包括航天驾驶员、、航天飞行工程师和载荷专家航天飞行工程师和载荷专家
等三类等三类，，并首次在港澳地区选拔载荷专家并首次在港澳地区选拔载荷专家。。

截至截至20232023年年33月月，，共有共有100100多名候选对象进入多名候选对象进入
复选复选。。其中其中，，航天驾驶员来自陆海空三军现役飞行航天驾驶员来自陆海空三军现役飞行
员员，，航天飞行工程师和载荷专家主要来自工业部门航天飞行工程师和载荷专家主要来自工业部门
和高等院校和高等院校。。有有1010余名来自中国香港和澳门地区余名来自中国香港和澳门地区
的候选对象的候选对象，，进入复选进入复选。。

不仅是航天员队伍不仅是航天员队伍““新人新人””不断不断。。飞船系统飞船系统、、火火
箭系统箭系统、、发射场系统发射场系统、、着陆场系统……一批着陆场系统……一批““8080后后””

““9090后后””甚至甚至““0000后后””担起了重任担起了重任，，在蓬勃发展的事在蓬勃发展的事
业中成长为零号指挥员业中成长为零号指挥员、、系统总师系统总师、、医监医保专家医监医保专家
和高级技师和高级技师。。

在神舟十六号载人飞行任务新闻发布会上在神舟十六号载人飞行任务新闻发布会上，，林林
西强宣布西强宣布：：计划计划20302030年前实现中国人首次登陆月年前实现中国人首次登陆月
球球。。这是中国航天人在探索太空的过程中这是中国航天人在探索太空的过程中，，发出的发出的
又一誓言又一誓言。。

（（记者记者 李国利李国利 黎云黎云 黄一宸黄一宸 郭明芝郭明芝））
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55月月3030日在北京航天飞行控制日在北京航天飞行控制
中心拍摄的神舟十六号载人飞船成中心拍摄的神舟十六号载人飞船成
功对接于空间站天和核心舱径向端功对接于空间站天和核心舱径向端
口的画面口的画面。。 新华社记者新华社记者 李杰李杰//摄摄

□ 何勇海

在今年世界无烟日到来之际，北京市控烟协会组织26名
控烟志愿者蹲点36家小学、幼儿园门口，专门开展控烟状况调
查。调查显示，在25家（占比69.44%）学校和幼儿园的门口或
家长等候区，能看到家长吸烟现象，在18家学校和幼儿园（占
比50.00%）校门口或家长等候区能闻到烟味；大部分学校门口
或家长等候区的家长吸烟情况比较严重。北京市控烟协会表
示，迅速扭转学校门口吸烟问题迫在眉睫。

中小学校、幼儿园门口家长等候区成“吸烟重灾区”，应该
不是北京一地之现象。家长在校门口集中“吞云吐雾”，不仅污
染空气，而且影响学生和其他家长的身体健康，让穿行在缭绕
烟雾中的他们被迫吸“二手烟”。此外，幼儿和小学生的心智远
未成熟，行为举止具有很强的可塑性，极易受外界环境和周围
人的影响，家长在校门口无所顾忌地抽烟，容易给孩子造成不
良示范。

那么，校门口为何会成为“吸烟重灾区”？学校内禁止吸
烟这是众所周知的，而校外区域是否应该禁烟，并没有明确规
定。我国未成年人保护法明确提出，学校、幼儿园周边不得设
置烟、酒、彩票销售网点。但除了销售，学校外多少米内禁止吸
烟的问题，尚未有明确规定。相关法规也提到，任何人不得在
学校、幼儿园和其他未成年人集中活动的公共场所吸烟、饮
酒。然而，“未成年人集中活动的公共场所”是否包括上下学高
峰时段的校门口，如果包括，范围多大，这些都没有明确规定。
所以，校门口成了禁烟模糊地带。

正因如此，学校、幼儿园保安和老师要劝阻家长的吸烟行
为于法无据，也就难以理直气壮。当然，这并不意味着，改善校
门口的吸烟状况，家长之外的其他各方不能有所作为。一方
面，为了保护未成年人的身心健康，杜绝烟草危害，学校、幼儿
园及不吸烟的家长要持续引导，加大劝阻力度，做好在校门口
张贴禁烟标志牌等工作。另一方面，舆论也要依靠宣传，创新
宣传教育方式，引导家长不在校门口吸烟，提高家长在公共场
所的文明素质。

此外，相关部门还应“制度补漏”，对禁烟的“未成年人集中
活动的公共场所”予以细化，明确是否包括上下学高峰时段的
校门口、范围多大，校门口如何严格执行禁烟、谁来做好第一责
任人等，都是需要细化的内容。希望相关各方，都能关注校门
口家长吸烟的问题，强化大家对未成年人的保护意识。


